

DAFTAR ISI

Kata Pengantar	iii
Daftar isi	v
Makalah Utama	
Bahasa Daerah Dalam Heterogenitas Masyarakat Indonesia: Ke Arah Pengembangan Model Pembelajaran Bahasa Multivarian Prof. Dr. Mahsun, M.S.	1
Keragaman Bahasa dan Kebhinekaan Budaya Dr. F.X. Rahyono, M. Hum.	11
Bahasa Ibu dan Kebhinekaan Budaya	
Melestarikan Bahasa Ibu Melalui Pembelajaran Muatan Lokal Bahasa Sunda Dr. Yeti Heryati, M.Pd.	19
Peranan Bahasa Melayu sebagai Bahasa Ibunda dalam Memperkembangkan Budaya Kebangsaan Prof Madya Dr Hajah Siti Khariah Binti Mohd Zubir	23
Eksistensi Bahasa Melayu Manado sebagai Bahasa Ibu dalam Kebhinekaan Budaya Nonce Masengi & Rosijanih Arbie, M. Hum.	28
Strategi Pemertahanan Bahasa Ibu Melalui Aktivitas Mendongeng: Kasus Bahasa Minangkabau Yenni Hayati, M. Hum.	32
Sikap Orang Tua dalam Penanaman Bahasa Ibu Kepada Anak: Studi Kasus di Perkampungan Kota Surakarta Dr. Agus Hari Wibowo, M.A.	36
Bahasa Ibunda Memperkaya Khazanah Peristilahan Ratna Inzah Datuk Haji Mohd Asri dan Norhasmanalinda Mustafa	40
Keragaman Bahasa Ibu dalam Konteks Multikultural Preambayun Miji Lestari, S.S., M.Hum.	42
Bahasa Ibu dan Transformasi Nilai Budaya Suku Sentani, Papua (Sebuah Realitas atas Eksistensi Bahasa dan Sastra Lisan Sentani, Papua) Ummu Fatimah Ria Lestari, S.S.	44
Bahasa Ibu Bahasa Jawa bagi Anak Jawa Drs. Edi Suwatno	49
Pelestarian Bahasa Minangkabau sebagai Bahasa Ibu di Rantau: Studi Kasus Orang Minangkabau di Jabodetabek Defina, S.S., M. Si.	53
Kontribusi Positif Bahasa Ibu Etnis Tionghoa dalam Pemerayaan Khazanah Seni dan Budaya Lokal Indonesia Rosida Tiurma Manurung (Kandidat Doktor)	61



Keragaman Kata Nama Awal Kanak-Kanak Melayu Membentuk Kebhinekaan Budaya Marzalina Mansor dan Prof. Madya Dr. Karim Harun	71
Keragaman Penggunaan Leksis Darah dalam Simpulan Bahasa: Lambang Kebhinekaan Budaya Melayu Hishamudin Isam, PhD dan Mashetoh Abd. Mutalib	76
Kebhinekaan Budaya Religi dalam <i>Sor-singih</i> Bahasa Bali Dr. Frans I Made Brata, M. Hum.	81
Mengangkat dan Mengamalkan Nilai Kearifan Lokal dari Keberagaman Peribahasa Daerah sebagai Upaya Pemertahanan Kebhinekaan Indrawan Dwisetya Suhendi	85
Adaptasi Falsafah Nilai dalam Teks Kesusasteraan Kanak-Kanak: Lambang Kebhinekaan Karya Sastera Rohaya Md Ali	88
Ragam Bahasa Melayu dalam Cerita Pendek <i>Parit Dorba</i> dan <i>Semokel</i> Karya Spn. Fakhrunnas Ma Jabbar: Perspektif Terhadap Lokalitas dan Konservasi Bahasa Ibu Henrikus Joko Yulianto, S. S., M. Hum.	92
Keterancaman dan Pemertahanan Bahasa Ibu	
Dua Bahasa Daerah di Kabupaten Jember dalam Ancaman Dr. Hairus Salikin, M.Ed.	96
Tergerusnya Bahasa Jawa (Krama) pada Remaja Surabaya (Kajian Dialek Sosial) Puspa Ruriana, S. Pd.	101
Bahasa Minangkabau atau Bahasa Indonesia: Kasus Perusakan Bahasa di Sumatera Barat Dr. Drs. H. Welya Roza, M.Pd.	106
Kemanakah Emak, Mbok, dan Biyungku Pergi? (Dampak Modernisasi dan Akulturasi Budaya) Prof. Dr. Maryaeni, M.Pd	109
Pilihan Bahasa Komunitas Remaja Kuta, Badung Sang Ayu Putu Eny Parwati, S.S., M.Hum.	112
Pemertahanan dan Revitalisasi Bahasa Masyarakat Asli Port Numbay di Kota Jayapura (Bahasa Kayo Pulau, Tobati, dan Skouw) Esther R. Embram, S.S.	117
Pemertahanan Bahasa Banjar di Banjarbaru dengan Pembalikan Pergeseran Bahasa Dr. M. Rafiek, M.Pd.	121
Keberadaan Bahasa Melayu Riau di Provinsi Riau Dr. Fakhri Ras, M.Ed	128
Integrasi Bahasa Melayu Baku ke dalam Bahasa Peribumi Sarawak Radna Wismawati Muhibah bt Yahya Sawek dan Prof. Madya Dr. Noor Aina Dani	131



Kad Undangan Majlis Perkahwinan Pengukuh Bahasa dan Tradisi Kelangsungan Bangsa Melayu Dr Sharil Nizam Sha'ri (UITM), Profesor Madya Dr Noor Aina Dani (UPM), dan Dr Jessica Ong (UPNM)	135
Bahasa dan Sastra Daerah di Tengah Arus Globalisasi Mamad Ahmad, S. Pd.	140
Revitalisasi Sastra Lisan Lampung Ninawati Syahrul, M.Pd.	144
Bahasa Daerah Tercermin dalam Cerita Rakyat Drs. Endut Ahadiat, M. Hum.	150
Internet sebagai Sarana Revitalisasi Bahasa Sunda pada Remaja Sunda Muhamad Patoni	154
Scrabble Bahasa Sunda: Sebuah Upaya Pelestarian Kosakata Bahasa Sunda Melalui Permainan Ihsan Nur Iman Faris dan Suprayogi	158
Kekayaan Budaya dalam Bahasa Ibu	
Nilai-Nilai Kearifan Peribahasa dalam Bahasa Jawa Wening Handri Purnami, S.Pd.	162
Akulturasasi Bahasa dan Budaya dalam Kata Sapaan Bahasa Kerinci Dra. Ermitati, M.Hum	168
Asimilasi Bahasa, Budaya, dan Adat Resam dalam Masyarakat Salako Anne Anak Intoh	173
You are What You Say: What are Perceived by the Sundanese? Dr. Suhendra Yusuf, M.A.	180
Unsur Islam dalam Bahasa Mantra Dayak Kanayatn Prima Duantika	185
Bahasa, Identiti, dan Nilai Kemasyarakatan dalam Adat Perpatih Rohaidah Haron	190
Pangolaran: Kajian Jenis, Makna, dan Fungsi Mitos Tuturan Pemuka Adat dalam Tradisi Pesta Perkawinan Masyarakat Suku Komering di Sumatera Selatan Melalui Pemaknaan Semiotika Hastari Mayrita, M.Pd. dan Rosmaidar, M.Pd.	193
“Bahasa Sangkak”: Identitas dan Resistensi Sosiokultural <i>Sedulur Sikep</i> Heru S.P. Saputra, M.Hum.	198
Menguak Tabu Suku Kaili, Jendela Memahami Suku Kaili (Tinjauan Antropologi Linguistik) Deni Karsana, S.S., M.A.	203



Kearifan Lokal dalam Sembah Panjang (Nyambai Begandai): Sebuah Tradisi Lisan Masyarakat Prabu Mulih di Sumatera Selatan Margareta Andriani, M.Pd. dan Ery Agus Kurnianto, M.Hum.	207
Studi Komparatif Antara Bahasa Jepang Dan Bahasa Bali Sebagai Identitas Suatu Budaya Ngurah Indra Pradhana	220
Kekayaan Linguistik dalam Bahasa Ibu	
Menimbang Peran Bahasa Daerah dalam Peristilahan Drs. M. Abdul Khak, M.Hum.	224
Tuturan Penolakan dalam Masyarakat Jawa Dra. Herawati	229
Rema Dalam Kalimat Berkonstruksi Tema-Rema Bermarkah Bahasa Jawa Drs. Sumadi, M.Hum	237
Perubahan Makna Leksikal Dalam Bahasa Sunda (Kajian Diakronis) Asri Soraya Afsari (kandidat Magister)	241
Bentuk Penolakan dalam Bahasa Banjar: Tinjauan Kesantunan Berbahasa Jahdiah, M.Pd.	247
Campur Kode Bahasa Masyarakat Tuter Desa Lemahabang di Kabupaten Cirebon Afi Fadlilah, M. Pd.	253
Ungkapan <i>Ora Ilok</i> (larangan) pada Masyarakat Jawa di Jawa Timur sebagai Pengajaran Berbudhi Pekerti Siti Komariyah, S. Pd.	258
Gramatikalisasi Kata <i>Resep</i> dalam Bahasa Sunda Susi Fauziah, M. Hum.	263
Proses Fonologis Bahasa Lio Dr. Ni Made Suryati	267
Perubahan Semantik dalam Bahasa Madura Dialek Bangkalan Dr. Dianita Indrawati, M.Hum.	273
Perubahan Bahasa Sunda di Desa Sukaraja (Sundanese Language Change in Sukaraja Village) Kartika, M.Hum.	278
Pemilihan Bahasa oleh Penutur Etnis Cina di Tasikmalaya Dra. Tri Saptarini	285
Pemanfaatan Alur Morfosintaksis dalam Pengembangan Semantik Bahasa Sunda Ardi Mulyana Harya (Kandidat Magister)	288



Penggunaan Leksis Khusus Dialek Perak Cerminan Alam dan Pemikiran Masyarakat Penutur	
Husna Faredza binti Mohamed Redzwan, Khairul Azam bin Bahari, dan Anida binti Sarudin, 293 Ph.D.	
Leksikon Kemaritiman di Pantai Tanjungpakis Kabupaten Karawang (Sebuah Kajian Antropolinguistik)	
Sigit Widiatmoko (Kandidat Magister)	298
Kata <i>Suka</i> dalam Toponimi di Jawa Barat	
Umi Kulsum, M. Hum.	303
Karakteristik Kata Sapaan dalam Masyarakat Tutur Dwibahasa Kabupaten Cirebon: Tinjauan Sociolinguistik	
Nani Darheni, S.S., M.Pd.	310
Ungkapan Tradisional dalam Bahasa Sikka: Penggolongan, Fungsi, dan Dilemanya	
Dr. Mintowati, M. Pd.	319
Keantoniman dalam Bahasa Banjar	
Eka Suryatin	324
Fonologi Bahasa Ribun	
Dedy Ari Asfar, M.A,	330
Kata Sapaan dalam Keluarga Orang Biasa pada Masyarakat Melayu di Kepulauan Natuna	
Drs. Ahadi Sulissusiawan, M. Pd.	335
Penggunaan Dialek Negeri Sembilan dalam Kalangan Penuturnya	
Kalthum Ibrahim	340
Pemberian Nama Anak pada Masyarakat Banjar	
Sri Wahyu Nengsih, S. Pd.	343
Penanda Kerumpangan Konsep dalam Bahasa-bahasa Daerah di Provinsi Sulawesi Tengah	
Dr. Drs. Sugit Zulianto, M.Pd.	346
Complement Clause Types in Sundanese	
Eri Kurniawan (Kandidat Ph.D.)	351
Balinese Spoken Language Use: Vernacular Case Study in Vyata Tampak Siring Private Dormitory in Bandung	
Sri Wahjuni, S.IP.	355
Kata Sapaan kepada Keluarga Pihak Ibu dan Ayah dalam Bahasa Minangkabau	
Kartika Sari, S.S.	364
Geografi Dialek Bahasa Sunda di Kabupaten Subang (Sebuah Kajian Sinkronis)	
Nurhasanah (Kandidat Magister)	368
Negotiating Frames Through Refusal Acts in Sundanese (The Variety of Mother Tongue as Cultural Diversity Marker)	
Ade Mulvanah S Pd (Kandidat Magister)	373



Rarawaan ‘Sapaan’ Bahasa Banjar; Realiasi Integrasi Kearifan Lokal dan Nilai Kesopanan Rissari Yayuk, S. Pd., S. Ag., M.Pd.	378
Transitivity in Sundanese Clauses: A Systemic Functional Linguistics Study Dr. Eva Tuckyta Sari Sujatna, M.Hum.	383
Dialek - Fenomena Budaya Populer dalam Masyarakat Melayu Dr. Siti Saniah Abu Bakar	387
Penulisan Judul Naskah Berita Bahasa Banjar “Habar Banua” TVRI Kalimantan Selatan Rusma Noortyani, S. Pd., M. Pd.	391
Analisis Fonosemantik Onomatope Bunyi Air dalam Bahasa Jawa Syihabul Irfan (Kandidat Magister)	394
Jawanisasi Bahasa Indonesia Sutarsih, S. Pd.	403
Kekayaan Sastra dalam Bahasa Ibu	
Ekspresi Anak Muda (Mahasiswa) Dalam Bentuk Puisi Berbahasa Jawa Dr. Esti Ismawati, M. Pd.	406
Humor Dalam Kelas Bahasa Melayu Di UPSI Dr. Norul Haida Bt. Reduzan	412
Sosial Budaya Betawi dalam <i>Nyai Dasima</i> Ni Nyoman Subardini	420
Tradisi Lisan Sunda, Industri Pariwisata, dan Industri Kreatif Yeni Mulyani Supriatin, M. Hum.	428
Tradisi, Agama, dan Konsep Pemikiran Modern dalam <i>Istri untuk Putraku</i> Asep Supriadi, M. Hum.	433
Nilai Didaktis <i>Cende</i>; Puisi Lama Masyarakat Enim Frenky Daromes Ardesya	437
Mantra dalam Teks <i>Usada Bali</i>: Perspektif Bahasa, Fungsi, dan Makna Dr. I Ketut Jirnaya	448
Pantun Masyarakat Bidayuh Sarawak: Interpretasi Makna, Nilai dan Budaya Wan Robiah Meor Osman dan Mary Fatimah Subet	453
Sistem Religi Masyarakat Sunda Lampau Dalam Novel Prabu Siliwangi Karya E. Rokajat Asura Devyanti Asmalasari, S.S.	460
Teks-Teks Jawa dalam Cerpen “Sri Sumarah” Kustri Sumiyardana, S.S.	466



<i>Sêrat Rangsang Tuban</i> dalam Tradisi Sastra Jawa Lama Ratun Untoro	471
Simbol dalam Puisi-Puisi J.M Aziz: Interpretasi Kehidupan Masyarakat Pesisir Pantai Dr. Tengku Intan Marlina bt. Tengku Mohd. Ali, Madiawati bt. Mamat Mustaffa (Kandidat Doktor), Maizira Abdul Majjid (Kandidat Doktor)	478
<i>Pupujian Azan</i> dalam Bahasa Jawa: Kajian Etnolinguistik di Desa Cipancuh, Kecamatan Haurgeulis, Kabupaten Indramayu Rizki Hidayatullah dan Sely Nurlaely Purnama Sari	484
Sastra Lisan di Pulau Mandangin, Gairah Kematian, dan (Kesetiaan) Perempuan: Membedah Sastra Lisan sebagai Mediasi Kolektif Anas Ahmadi, M.Pd.	489
Pengalihan Bahasa dan Budaya Dalam Drama Saduran Lina Meilinawati Rahayu	493
Cerita Rakyat Minangkabau: <i>Kaba Tareh Runuik</i> Dr. Eva Krisna	503
Oposisi Biner dalam Lakon Kentrung Tuban: Prawan Sunthi Peran Sastra Lisan Jawa dalam Wacana Gender M.Oktavia Vidiyanti, M. Pd.	508
Pemikiran Esoteris Falsafiyah <i>Wahdah Al-Wujud</i> dalam Naratif Naskah Rambang Tegal Dr. Muhammad Abdullah	513
Penelitian Pendahuluan atas Cerita Fantastik dalam Sastra Sunda Asep Rahmat Hidayat, M. Hum.	525
Unsur Pemikiran dan Mobiliti Sosial dalam Novel <i>Juara Karya Sasterawan Negara S. Othman Kelantan</i> Dr. Norazimah bt Zakaria dan Dr. Naffi Mat	532
Dongeng <i>Uwa Bango</i>: Analisis Struktur, Proses Penciptaan dan Konteks Penuturan, Fungsi, Makna di Desa Wanajaya, Kecamatan Tambakdahan, Kabupaten Subang Jaenudin dan Sany Rohendi Apriad	536
Production and Distribution of Roman Pop Sunda in 'Dongeng Pasosore' at West Java Radios in 1970-an-1980-an Imas Maryanah	541
Sajak, Sayudi, Sunda Teddi Muhtadin, M. Hum.	545
Bahasa Ibu dan Sastra Daerah dalam Perspektif Semiotik	
The Meaning Representation of Ancestor Statue Display at Sribaduga Museum: A Multimodal Social Semiotic Analysis Suroto, S.S	550



Analisis Semiotika terhadap Kosa Kata <i>Ibu</i> dan Penggunaannya dalam Komunitas Orang Jawa	
Endang Sri Wahyuni, S.S., M.Si.	559
Semiotik Budaya <i>Lahanan</i> pada Upacara <i>Mangupa</i> dalam Perkawinan Adat Angkola-Mandailing	
Dian Syahfitri (Kandidat Magister)	563
Kajian Bahasa dan Sastra Lainnya	
Gagasan Orang Tua yang Berperspektif Gender dalam Pengasuhan Berbahasa Anak Usia Dini pada Keluarga Jawa dan Cina di Kota Semarang: Ancangan Psikolinguistik Perkembangan	
Dr. Subyantoro, M.Hum.	568
Bahasa Indonesia yang Digunakan Para Penutur Asing: Kajian Morfosintaksis	
Yani Suryani (Kandidat Magister)	574
Dialek Sosial dan Fungsi Register Penjual Motor di Bandung: Sociolinguistik	
Winci Firdaus, M. Hum.	578
Kata Berinfiks dalam Bahasa Indonesia	
Prima Hariyanto, S. Hum.	585
Pencitraan Masyarakat Baduy dalam Iklan Pengobatan Alat Vital	
Taufik Ampera, M. Hum.	591
Membaca <i>Dari Ave Maria ke Jalan Lain ke Roma</i> karya Idrus: Membaca Indonesia Masa Pendudukan Jepang hingga Revolusi	
Dheka Dwi Agustiningih, M. Hum.	596
Perempuan (Ibu) dalam Karya Sastra (Puisi)	
Nurweni Saptawuryandari	600
Multikulturalisme Ambigu dalam Novel <i>Mata-Mata Kucing</i>: Sebuah Fabel Multikultural Karya Males Sutiasumarga	
Resti Nurfaidah (Kandidat Magister)	604
Falsafah Pendidikan Bahasa di Sekolah Menengah: Persepsi dan Amalan Guru	
Dr. Hj. Mohd Rashid Md Idris dan Dr. Abu Hassan Abdul	611
Kancil, Cerdas, dan Cerdik, tetapi Kurang Mendidik	
Erik Rusmana, S.S.	619
Representasi Si Kancil dalam Teks AAM (Astaghfirullah, Aku Menyesal) Karya Wikan Satriati	
Nia Kurnia (Kandidat Magister)	623
Konflik PSSI Dalam Media: Analisis Wacana Kritis Model Theo Van Leeuwen	
Putri Junjuran Purwandini	629

